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Прямая линия с Президентом России. Полный
текст. Часть 2.
В.ПУТИН: По моему мнению, это решение должно быть принято публично, как сейчас модно говорить,
транспарентно и с учетом мнения не только специалистов, но и широкой общественности. Полагаю, что нужно
сделать соответствующие предложения и провести опросы. Это прерогатива всех, кто любит спорт в России.

С.БРИЛЁВ: Ну что, наверное, хорошая точка для разговора с «олимпийским кустом», как мы его назвали, Сочи
и Красная Поляна.

Сейчас же отвлечемся от точек, где стоят передвижные телестанции, и вернемся в наш телефонный центр, к
Наталье Семенихиной.

Наталья, какие новости, какие вопросы?

В.ПУТИН: Секундочку, Наташа, можно я Вас прерву?

Вот по бегущей строке, считаю, важный очень вопрос, не знаю, прозвучит он или нет: «Будет ли банковский
кризис?». Нет, не будет.

«Денежная реформа будет в России или нет?» Нет, не планируется.

«Когда уберут игровые автоматы из Москвы?» Должен вам сказать, что принято соответствующее решение.
Если будет необходимость, я еще вернусь к этому вопросу. Во многих субъектах Российской Федерации уже
практически автоматы убраны из районов, где проживает значительное количество населения. В соответствии
с принятым законом в 2009 году вся игорная деятельность должна быть сосредоточена в четырех зонах, я уже
об этом говорил. Но принят такой мягкий переход, с тем чтобы не ликвидировать этот бизнес как таковой, а
создать условия для того, чтобы люди, которые занимаются этим видом бизнеса, могли спокойно и в
обозначенные заранее сроки подготовиться для переезда в те зоны, которые обозначены в законе для
игровой деятельности.

Повторяю, в некоторых регионах такие решения приняты. Это зависит уже от региональных властей.

С.БРИЛЁВ: Владимир Владимирович, Вы не ответили на один из вопросов, который бесконечно там
повторяется: сколько часов в день Вы спите?

В.ПУТИН: Достаточное количество, чтобы иметь возможность отвечать на ваши вопросы.

С.БРИЛЁВ: Наташа, пожалуйста.

Н.СЕМЕНИХИНА: 99-й час работает наш телефонный центр, и мы приближаемся к отметке в два с половиной
миллиона звонков. И за время прямого эфира мы записали больше 400 тысяч вопросов Президенту страны. И
мы тут прикинули, Владимир Владимирович, что если Вы хотя бы по одной минуте будете отвечать на каждый
наш вопрос, то Вам потребуется ни много ни мало целый президентский срок. Правда, справедливости ради,
замечу, что вопросы все-таки многие повторяются. Но и зато у нас есть живая обратная связь со всей страной,
благодаря которой мы видим проблемы, которыми живет сегодня Россия. И сейчас мы узнаем, что волнует
Екатеринбург.

Здравствуйте! Вы в прямом эфире, задавайте вопрос.

А.ГАЛКИН: Здравствуйте, уважаемый господин Президент!

Свой вопрос Вам задает Галкин Александр Васильевич, Екатеринбург.

Опять пошли разговоры про закон о коррупции. Но пока без взятки никуда. Как Вы думаете, сможет ли новый
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премьер-министр Виктор Зубков справиться с этим злом? Он же финансовый разведчик и должен знать
коррупционеров поименно.

Спасибо.

В.ПУТИН: Надеюсь, что так и есть. Действительно, у Виктора Алексеевича Зубкова много информации в этой
сфере. И должен сказать, что он весьма эффективно справился с той задачей, которая была перед ним
поставлена. Он на голом месте, с нуля создал новую, весьма эффективно функционирующую службу, которая
призвана заниматься борьбой с легализацией доходов, нажитых преступным и незаконным путем. При его
непосредственном участии была создана и концепция этой работы на несколько лет вперед.

Но одних усилий премьер-министра для этого недостаточно. Для этого мы должны усиливать и улучшать нашу
правовую базу. Для этого мы должны создавать в обществе обстановку нетерпимости к подобного рода
проявлениям – от мелких взяток на дорогах до крупных при раздаче больших государственных заказов и
контрактов.

С.БРИЛЁВ: Наташа, пожалуйста, еще вопрос.

Н.СЕМЕНИХИНА: У нас есть звонок из Воронежской области. Здравствуйте! Представьтесь. Мы ждем вопрос.

В.МАРКИНА: Владимир Владимирович, здравствуйте!

Это Маркина Валентина Дмитриевна. У нас в городе есть игровые автоматы, город Бутурлиновка Воронежской
области. Помогите нам. Мой сын ходит туда играть. Игровые автоматы принесли нам горе.

Спасибо.

В.ПУТИН: Валентина Дмитриевна, я уже говорил, по-моему, отвечая на вопрос бегущей строки, что решение
принято. В 2009 году они по закону должны быть все закрыты. Но сейчас у региональных властей есть право
прекратить их деятельность немедленно. Но это компетенция тех чиновников, которые стоят во главе вашего
региона.

Здесь, мне кажется, важный вопрос: «Будут ли производиться выплаты по материнскому капиталу в рамках
принятого решения по материнскому капиталу после 2008 года?». Да, будут.

С.БРИЛЁВ: Наташа, давайте вернемся сейчас к вопросам прямым от тех, кто звонит.

Н.СЕМЕНИХИНА: Да, спасибо. Мы попытаемся вывести в эфир Ставрополье.

Здравствуйте! Если слышите, представьтесь и задавайте вопрос.

М.САШКИНА: Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Меня зовут Сашкина Маргарита Николаевна. Я проживаю в городе Георгиевске. У меня следующий вопрос.

В данный момент большое внимание уделяется проблеме материнства и детства, а именно рождению детей.
Между тем многие семьи, которые хотят их иметь, не могут этого сделать. Единственным решением остается
искусственное оплодотворение, но это очень дорого. Почему решение этой проблемы не внести в
национальный проект и не сделать это дешевле?

Спасибо.

В.ПУТИН: Важный вопрос, и действительно он касается очень многих семей, прежде всего тех, которые хотят
иметь детей, но по тем или иным причинам не могут. Это действительно дорогостоящая операция, и это
самая главная причина, почему мы не делаем их так много.

Сегодня, если мне не изменяет память, их проводится в России где-то около 1700, стоимость такой операции
примерно 150 тысяч рублей, и на эту сумму мы обеспечиваем так называемый госзаказ. Если посчитать, 1700
таких операций по 150 тысяч рублей – это где-то 200 миллионов рублей мы тратим на это. Такие операции
бесплатно, за счет государства, производятся в четырех федеральных центрах, но медицинских учреждений,
где такая услуга может быть оказана, значительно больше – их, по-моему, около 50. В чем проблема и в чем
вопрос? По сути, в основном в деньгах. И имея в виду, что демографическая проблема для нас является
одной из главных, считаю, что Вы правильно акцентируете внимание на этой проблеме, и думаю, что мы
должны будем увеличить федеральное финансирование, увеличивать госзаказ, то есть делать эту операцию



для людей бесплатной. В каком объеме? На первом этапе считаю возможным увеличить это как минимум в
три раза и знаю, где взять деньги, у нас есть определенная экономия по некоторым направлениям
национальных проектов, увеличение – дофинансирование на эти цели – с 200 миллионов, повторяю, в три
раза, вполне возможно. После этого мы посмотрим, справляются ли медицинские учреждения, которые
получат это финансирование, с таким объемом работы. Можно будет сделать и следующий шаг.

С.БРИЛЁВ: Мы по ходу «Прямой линии», наверное, последний раз сейчас выходим на связь с телефонным
центром, так что давайте пока продолжим общение с Натальей Семенихиной и с теми, кто дозванивается до
нее. Пожалуйста, Наташа.

Н.СЕМЕНИХИНА: Спасибо. Мы готовы вывести в прямой эфир еще один вопрос.

Здравствуйте! Представьтесь, пожалуйста.

ОТВЕТ: Я не буду с Вами разговаривать, а только с Президентом.

Н.СЕМЕНИХИНА: Владимир Владимирович Вас слушает, задавайте вопрос.

В.ПУТИН: Слушаю Вас. Добрый день!

ВОПРОС: Это Вы?

В.ПУТИН: Я. Добрый день! Да.

ВОПРОС: Это правда Вы?

В.ПУТИН: Правда.

ВОПРОС: А раньше тоже были Вы, да?

В.ПУТИН: И раньше был я, да.

ВОПРОС: Ой, господи, спасибо Вам большое за все, огромное спасибо.

С.БРИЛЁВ: Без вопроса обошлось.

В.ПУТИН: Спасибо Вам за то, что Вы сказали, это, собственно говоря, оценка моей работы, оценка работы тех
людей, с которыми я бок о бок тружусь за последние годы. Но уверяю Вас, что мы чувствуем, что еще очень
многое не сделали, и обещаю, что предпримем все необходимое для того, чтобы реализовать те цели,
которые ставим перед собой.

Вот здесь я прочитал: «Какой у Вас был любимый школьный предмет?». Один из любимых школьных
предметов – история.

Е.АНДРЕЕВА: У нас сейчас на связи город, который несколько дней назад указом Президента получил
почетное звание города воинской славы. В прямом эфире Ржев. И там работает наш корреспондент Алексей
Петров. Алексей, пожалуйста, жители Ржева могут задать вопросы Президенту России.

А.ПЕТРОВ: Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Добрый день, Екатерина и Сергей! Вас приветствует Ржев.

Мы сейчас находимся здесь, наверное, в одном из самых красивых и живописных мест города. Рядом Волга
(надо сказать, что Ржев, кстати, это первый город, который находится по течению Волги), а за моей спиной –
обелиск «Победа». Обелиск «Победа» напоминает, что история Ржева тесно связана с событиями Великой
Отечественной войны. Город почти 17 месяцев был в оккупации. Здесь шли ожесточенные бои. И поэтому
новость о том, что Ржев стал городом воинской славы, встречена жителями с радостью, особенно ветеранами.

А что касается вопросов, мы видим, людей на площадке много, вопрос у каждого. Но перед эфиром мы уже
успели поговорить с жителями. Судя по всему, на первый план выходят вопросы социального характера.

Ну что, давайте Вы будете первым. Пожалуйста.

Н.ЧЕБУКОВА: Здравствуйте, Владимир Владимирович!



Я Чебукова Надежда – студентка юридического факультета Тверского государственного университета.

Прежде всего от лица ржевитян хотелось бы поблагодарить Вас за присвоение городу звания воинской славы.
Мы очень долго этого ждали.

А мой вопрос заключается в следующем. Сейчас много внимания уделяется мегаполисам – таким крупным
городам, как Москва, Санкт-Петербург. С введением национального проекта по сельскому хозяйству внимание
стало уделяться селам. Но малые города сегодня у нас остаются забытыми. А как ржевитянке, мне не все
равно, что будет завтра с моим городом, меня волнует его будущее. Мне интересно это.

В.ПУТИН: Во-первых, что касается статуса города воинской славы. Конечно, такие города, как Ржев, давно
этого заслужили. Ведь в 42–43-м годах именно благодаря воинам, которые сражались на вашей земле, была
предотвращена попытка гитлеровских войск организовать второе крупномасштабное наступление на Москву.
И это очень важная веха в развитии ситуации на фронтах Великой Отечественной войны. Это первое.

Второе. Что касается малых городов, Вы знаете, у нас их, не помню точно, но 1700 с лишним. Если прикинуть
среднее количество жителей, которое там живет, то это получается процентов 40 населения всей России. И не
только Вас волнует и беспокоит будущее этих городов, но, конечно, и всех нас, в том числе и меня должно это
беспокоить. Думаю, что пока мы маловато делаем для поддержания темпов развития этих городов, прежде
всего инфраструктуры. В свое время – да и до сих пор это так – поддержание соответствующего уровня
развития было отдано и находится на уровне регионов, на региональном и муниципальном уровнях. И этого,
конечно, недостаточно.

Вы знаете, что (наверное, слышали, надеюсь, что и у вас это почувствовали) принято решение о том, чтобы
направить из федерального центра определенные денежные средства на развитие и содержание
инфраструктуры малых городов. Вот мы совсем недавно направили из федерального центра 10 миллиардов
на дорожную сеть и благоустройство российских городов. Прежде всего речь идет о малых и средних городах
России. Принято решение – 240 миллиардов, это вообще астрономическая для нас сумма, направить на
решение проблем жилищно-коммунального хозяйства и расселение ветхого и аварийного жилья (кстати, и
здесь, на бегущей строке, я тоже видел вопросы подобного рода). 240 миллиардов должны быть освоены в
течение четырех-пяти лет. Обращаю Ваше внимание на то, что в предыдущие годы мы на эти цели выделяли
один-два миллиарда. А сейчас – 240 миллиардов! То есть увеличение в разы. И значительный объем этих
ресурсов должен быть направлен на решение проблем малых и средних городов России. Так же как
ожидается и благотворное влияние от реализации национальных проектов, о которых Вы упомянули: и в
образовании, и в сельском хозяйстве, и в медицине. Ведь оснащение клиник первичного медицинского звена
(или медицинский транспорт, например) должно коснуться не только крупных мегаполисов, но и малых и
средних городов России.

Я уже упомянул о том, что мы приняли решение значительно увеличить МРОТ, то есть минимальный размер
оплаты труда. Чего греха таить, люди с небольшими доходами живут как раз в малых и средних городах
России. Надеюсь, это решение повлияет на определенное количество населения, которое там проживает.
Плюс повышение заработной платы тех, кто работает в бюджетной сфере, о чем я тоже говорил выше. Вот
все это вместе плюс небольшая, но все-таки целевая программа по поддержанию архитектуры средних и
малых городов России и по их развитию предусмотрено в специальной программе, там заложено примерно 5
миллиардов на первом этапе.

Вот все это вместе, надеюсь, и даст положительный эффект.

Е.АНДРЕЕВА: Алексей, пожалуйста, можно задать еще один вопрос.

А.ПЕТРОВ: Следующий вопрос задаст кто-нибудь из тех, кто стоит в глубине. Молодой человек, Вы хотели,
по-моему?

Р.ВИНОГРАДОВ: Да. Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Меня зовут Виноградов Руслан Юрьевич. Я работаю хирургом в ржевской больнице.

Я знаю, что в стране запущены национальные проекты, в том числе и по здравоохранению, есть конкретные
результаты. Я рад за наших коллег – участковых терапевтов, им значительно повысили заработную плату, в
поликлинике появилось новое оборудование. Обновляется автопарк «скорой помощи», в роддомах действуют
родовые сертификаты.



Меня интересует, планируется ли улучшение самих больниц, стационаров? Дело в том, что у нас, например,
аппараты искусственной вентиляции легких закуплены еще в 60-х годах, только один из них новый, а у нас
есть реанимационное отделение специализированное. Переносной рентген-аппарат у нас ломается чаще, чем
делает снимки. Операционный инструментарий вообще в плохом состоянии. Хотелось бы иметь собственный
УЗИ-аппарат. Мы имеем дело с тяжелыми больными, и от качества оказанных нами медицинских услуг
зависит исход лечения.

Хотелось бы знать, в каком ключе в дальнейшем будут проводиться реформы здравоохранения и что ждать
нам от них, узким специалистам, работающим в стационарах?

Спасибо за внимание.

В.ПУТИН: Руслан Юрьевич, Вы сами отметили, что при всех сложностях все-таки решение проблем в рамках
национального проекта необходимый и ожидаемый эффект дает. Мы приступили к переоснащению
первичного звена здравоохранения, причем крупномасштабного переоснащения, в таких масштабах, которые
давно уже не проводили. Но мы договорились сразу, с самого начала, что, скажем, мы на федеральные
средства приобретаем необходимое технологическое оборудование. А вот приведение в порядок
соответствующих помещений – это все-таки дело регионального и муниципального уровня, для того чтобы
приспособить это оборудование и установить его в нужном режиме. Но это еще не все.

Мы взяли на себя обязанность создания новых высокотехнологичных центров в Российской Федерации. Много
по этому поводу было споров, и я знаю, что некоторые мои коллеги из регионов не согласны с таким
решением. Они считают, что лучше дать денег в те центры, которые уже созданы. Да, их тоже нужно
поддерживать и развивать, но нам нужно высокотехнологичную медицинскую помощь приближать к регионам
Российской Федерации. И думаю, что правы в конечном итоге и те, которые говорят: нет, и там, где раньше не
было центров, нужно их создавать, и нужно кадры, конечно, готовить. Это непростая задача. Нужно, чтобы
были люди, которые могут работать на этом оборудовании, но лучше делать это, чем отодвигать на потом.
Если мы не начнем сегодня делать, никогда и не сделаем в будущем. Могу Вам только сказать, что эта работа
будет продолжена.

Что же касается реформы в сфере здравоохранения в целом, то здесь возможен путь, о котором мы
многократно говорили. Нужно при обязательном обеспечении людей бесплатной медицинской помощью
создавать условия, при которых специалисты получали бы деньги за качество оказываемых услуг. Когда
деньги идут за пациентами, за пролеченными пациентами, и когда деньги идут за качеством оказываемых
услуг – вот в этом случае мы будем добиваться наибольшего успеха.

Возьмите пример с родовыми сертификатами. Женщинам дали родовые сертификаты. Если они довольны
тем, как их обслуживают в медицинских учреждениях, они этот сертификат отдают, и это сразу – база для
повышения, в том числе и денежных доходов медицинского персонала. Такой принцип – необязательно такая
технология, но такой принцип – должен быть использован в медицине в целом.

Е.АНДРЕЕВА: Спасибо жителям Ржева за вопросы.

Сергей?

С.БРИЛЁВ: У нас сегодня очень хорошая география получается, особенно благодаря тому, что Владимир
Владимирович обратил внимание на бегущую строчку. Однако мы в начале программы сказали, что
двенадцать точек у нас будет охвачено передвижными телестанциями. Начинали мы во Владивостоке, а
сейчас добрались до последней, двенадцатой. Это крайний запад страны – Калининград. И там, в столице
российской Прибалтики, работает Олег Грознецкий. Олег, пожалуйста.

ГРОЗНЕЦКИЙ О.: Москва, здравствуйте!

Наша передвижная телевизионная станция установлена в историческом центре Калининграда –
кафедральный собор, главный символ города. Он был построен еще во времена рыцарей Тевтонского ордена
в XIV веке в стиле балтийской готики. Сегодня Калининград называют столицей российской Прибалтики не
случайно. Это не только крупный туристический, но и культурно-деловой центр, расположенный в окружении
стран Евросоюза. И у жителей самого западного российского региона, безусловно, есть вопросы к главе
государства. Пожалуйста, у кого есть вопросы?

ВОПРОС: Наши соседи в Польше, братья Качиньские, неустанно тренируются в антироссийских упражнениях
и готовы к настоящему моменту распространить у себя американскую ПРО. Уважаемый Владимир



Владимирович, может, стоит в нашу Калининградскую область разместить нашу российскую ПРО, чтобы
уберечь Польшу от иранских и корейских ракет?

Спасибо.

В.ПУТИН: Спасибо Вам за этот вопрос. Не думаю, что мы должны предпринимать усилия для того, чтобы
обеспечить безопасность в других регионах Европы, если руководители этих стран не думают об интересах
безопасности своих соседей, прежде всего нашей с вами безопасности. Но определенные предложения нами
в этом плане сделаны. В чем они заключаются?

Первое. Нам нужно вместе – и вместе с американцами, и вместе с европейцами – определить характер и суть
этих возможных ракетных угроз. Надо понять, исходит угроза от Ирана, исходит она от Северной Кореи,
исходит она от каких-то террористических организаций или ее на самом деле не существует. Это первое.

Второе. Мы предложили создать ясный и понятный механизм доступа к этой, возможно, созданной в будущем
противоракетной системе, демократический доступ, чтобы мы понимали, как и кем она управляется и какую
роль Россия будет играть в этой системе. Это позволит объединить нам и технологические возможности, и
имеющиеся у нас ресурсы, в том числе по контролю за ракетными пусками, имеющимися в странах СНГ, и
которые мы используем по соответствующим договорам и тем, которые есть на территории Российской
Федерации. Последние наши контакты с американскими коллегами показывают, что они действительно
задумались над сделанными нами предложениями и ищут пути решения проблем и пути снятия наших
озабоченностей.

Поэтому я не считаю, что мы должны здесь особенно нагнетать ситуацию, но мы четко и ясно всем нашим
партнерам сказали, что, если эти решения будут приняты без учета интересов безопасности Российской
Федерации, мы будем предпринимать ответные шаги, которые бы, безусловно, обеспечили безопасность
граждан России. Уверяю вас, такие шаги планируются, и мы их предпримем. Где чего размещать, – это
прерогатива специалистов военных, прежде всего специалистов Генерального штаба Российской армии.

С.БРИЛЁВ: Олег и Калининград, пожалуйста, еще один вопрос.

О.ГРОЗНЕЦКИЙ: Пожалуйста, еще вопросы, но я убедительно прошу, представляйтесь, пожалуйста. У кого
есть вопросы?

А.ИСАЧЕНКО: Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Меня зовут Исаченко Анна. Я жительница Калининграда. У меня вопрос такой. Россия и Евросоюз
подписывают бумаги об облегчении визового режима. Нам же, калининградцам, становится все труднее
пересекать границы Польши и Литвы. Может быть, Министерству иностранных дел стоит вести себя активнее?

Спасибо.

В.ПУТИН: Что касается перемещения граждан Калининграда, то здесь я бы отметил два аспекта. И Вы
наверняка об этом знаете.

Первое. Это свободное передвижение граждан Российской Федерации, проживающих в Калининграде и
Калининградской области, на другие территории России. И здесь по договоренности с нашими европейскими
партнерами введены так называемые облегченные документы и на разовый транзит, и на многократные
поездки. И у нас есть договоренность, что такой режим передвижения граждан России, проживающих в
Калининградской области, через сопредельные государства в другие территории Российской Федерации
будет сохранен и в будущем, в том числе и после вступления Польши – в данном случае Литвы прежде всего,
конечно, – в шенгенскую зону.

Мы ведем переговоры с нашими европейскими партнерами по поводу облегчения визового режима взаимного.
Сегодня жители Калининградской области должны, так же как и все граждане Российской Федерации,
получать визы. Мы договариваемся о том, чтобы, например, с Литвой у нас был введен порядок взаимного
получения виз бесплатно жителями, которые проживают в прилегающих регионах. Это решение, если оно
состоится, должно быть утверждено еще и Еврокомиссией.

И вообще Министерство иностранных дел России будет последовательно работать над расширением
различных категорий граждан России (так же как и европейцев), которые пользовались бы определенными
льготными процедурами при получении визового режима как этап к отмене визового режима между



Евросоюзом и Российской Федерацией в целом.

С.БРИЛЁВ.: Ну что ж, спасибо большое Калининграду. Как мы и говорили, это сегодня была последняя точка
по России, с которой у нас была прямая видеосвязь.

Е.АНДРЕЕВА: Но не последняя точка в нашей программе.

С.БРИЛЁВ: Но не последняя точка в программе.

Е.АНДРЕЕВА: Владимир Владимирович, готовясь к «Прямой линии», по традиции Вы всегда и сами выбираете
вопросы, поэтому сейчас мы готовы...

В.ПУТИН: Вот сразу вижу интересный вопрос: «Когда рубль станет свободно конвертируемой валютой?»

Должен сказать, что после принятия решения о либерализации в валютной сфере мы сделали все для того,
чтобы рубль стал свободно конвертируемой валютой. Что это означает? Это означает, что граждане
Российской Федерации свободно и без всяких уведомлений могут открывать счета в иностранных банках,
если им это нужно, если они видят в этом какой-то экономический интерес. Это значит, что все капиталы,
которые приходят в Российскую Федерацию, могут быть так же свободно, без всяких препон со стороны
государства и Центрального банка, быть выведены с территории России. Кстати говоря, это привело к
ожидаемому многими экспертами результату: мы наблюдаем не отток, как было в прежние годы, иностранной
валюты из России, а значительный приток. В прошлом году это был 41 миллиард долларов, в этом году уже
70. Правда, мы наблюдали и небольшой отток так называемого спекулятивного капитала, но в целом баланс
более чем позитивный, выше, чем в прошлом году.

Теперь по поводу тех вопросов, которые я отобрал.

Да, вот очень важный вопрос, которого я не видел здесь ни на бегущей строке, ни в том, что задавалось
участниками нашей сегодняшней встречи: «Когда будет возвращен северный стаж и перерасчет северных
пенсий, что обещают уже много лет?»

Скажу, что не столько обещали много лет, сколько обсуждали эту тему много лет. Но думаю, что мы подошли
к тому рубежу, когда нужно от обсуждений переходить к решению. И мы сделаем это в этом году.

Вы знаете, на осенней сессии должны быть в Государственной Думе приняты соответствующие решения, и
«Единая Россия» тоже обещала самым активным образом это поддержать. Перерасчет пенсий будет сделан
не только для тех, кто выезжает с Севера и проработал там нужное количество лет, но и для тех, кто уже
выехал с северных территорий и проживает в других территориях Российской Федерации.

«Когда увеличат пенсию военнослужащим?» С 1 декабря текущего года в связи с увеличением денежного
довольствия военнослужащим, как и положено по закону.

«Когда будет повышена зарплата военным?» Я уже говорил, с 1 декабря.

Да, кроме того, по-моему, даже на прошлой «Прямой линии» задавался вопрос, как государство будет
поступать с небольшими деньгами по так называемому вещевому довольствию. Речь шла о том, что они не
индексируются, деньги небольшие, но они не индексируются по инфляции, как это делается по денежному
довольствию. И тогда еще я обещал, что мы оценим в деньгах это денежное довольствие и погрузим их в
общее денежное довольствие военнослужащих, и будем их также индексировать. Это примерно, если мне не
изменяет память, 600 рублей по году. В этом году мы это сделаем, в декабре, то есть это будет добавка к
увеличению, индексация плюс эти вот деньги, которые связаны с монетизацией вещевого довольствия. А со
следующего года будем их уже и индексировать.

«Куда идут пенсионные отчисления работающих военных пенсионеров?»

В Пенсионный фонд. И, конечно, там должно быть принято решение, согласно которому люди, которые вышли
на военную пенсию, могли бы потом получать дополнительные доходы при достижении определенного
возраста по гражданскому законодательству, получать определенный доход в виде надбавки к пенсии. Это мы
сделаем.

Да, по поводу того, что продукция сельского хозяйства в несколько раз увеличивается в стоимости через
посредников. Мы это уже говорили, я уже отвечал на этот вопрос, поэтому я его оставлю.



«После распада СССР многие детские садики продали в частные руки. Сейчас в Кемерове не хватает мест
для детей в детских садах. Что будет через полтора года, когда россияне нарожают детей?»

Очень рассчитываю, что так оно и будет. О том, что эта проблема острая (это Степанов Владимир
Геннадьевич задает вопрос), мы уже эту тему обсуждали, мне просто не хочется к этому возвращаться, это
прежде всего ответственность регионов. Будем это делать и при поддержке федерального центра, с помощью
субсидий из федерального бюджета.

«Когда Президент и его аппарат исключат коррупцию в органах внутренних дел?» Задает вопрос сотрудник
внутренних дел, говорит о том, что вынужден безнаказанно отпускать людей, которые имеют какие-то особые
связи с начальством.

Что я могу на этот счет сказать? За 9 месяцев совершено 47468 преступлений сотрудниками МВД. Печальные
цифры. 30 тысяч сотрудников, больше 30 тысяч сотрудников привлечено за взятки – это 40 процентов от всего
объема правонарушений. Из них такое же количество, 40 процентов, – это те, кто привлечен по материалам
службы собственной безопасности, и 60 – по заявлениям граждан.

Что можно в этих случаях делать? Если уж Вы, будучи сотрудником МВД, набрались смелости и задаете мне
вопрос таким образом, я не буду называть Вашу фамилию, то способ поведения здесь для Вас, так же как,
собственно, и для других граждан страны, очень простой – обращайтесь по соответствующим каналам в
службу безопасности самого Министерства внутренних дел прежде всего, в последние годы она работает
достаточно эффективно. Хотя понимаю, что этого явно недостаточно. О том, как бороться с коррупцией, я уже
говорил. Нужно создавать в обществе в целом обстановку нетерпимости и ужесточать законодательство в
этой сфере.

«Мне как пользователю Интернета интересно Ваше мнение относительно цензуры российского сегмента
Сети. Считаете ли Вы правильным следить за «мировой паутиной», как это делается в Китае и ряде других
стран? Зыков Николай Павлович, учащийся, Пермский край».

В Российской Федерации не осуществляется никакого контроля за «всемирной паутиной», за российским
сегментом Интернета. Думаю, что это и малоперспективно с точки зрения технологического решения этой
проблемы. Разумеется, в этой среде, так же как и других средах, мы должны думать над тем, чтобы законы
российские соблюдались, чтобы не распространялась детская порнография, чтобы не совершались
финансовые преступления в этой среде. Но это уже дело правоохранительных органов. Тотальный контроль и
работа правоохранительных органов – это все-таки разные вещи.

«Детские сады». Мы уже об этом говорили.

Теперь… Это Иванова Лидия Васильевна, пенсионерка, Красноярский край. «Жители нашего города
волнуются, что скоро будет дефолт. Скажите, пожалуйста, ожидается ли дефолт и будет ли он вообще?»

Нет, не будет, Лидия Васильевна, не будет у нас дефолта. И я Вам скажу почему. Дефолт – это что такое? Это
неспособность государства платить по внешним долгам, во-первых. И, во-вторых, неспособность государства
и Центрального банка обеспечивать необходимый объем валюты иностранной для участников экономической
деятельности в нашей собственной стране.

Что произошло в 1998 году? Объем внешнего долга был колоссальным. Золотовалютные резервы –
минимальными. И в условиях неблагоприятной конъюнктуры (а тогда цены на нефть упали до 12 и даже до 8
долларов за баррель) у Правительства и у Центрального банка просто не было никаких валютных запасов для
того, чтобы обеспечить потребности участников рынка, банков и других участников экономической
деятельности в России. К чему это привело? Это привело к девальвации национальной валюты. Какой
результат? Галопирующая инфляция. Не помню, сколько она была в 97-м году (по-моему, где-то процентов
28), она выросла до 80 с лишним процентов. Обесценились все запасы российских граждан и, соответственно,
поднялись многократно цены.

Почему это невозможно сегодня? Во-первых, у нас нет таких внешних долгов, мы со всеми расплатились. У
нас отношение внешнего долга к ВВП страны – лучшее в Европе. Первое.

Второе. У нас серьезные золотовалютные резервы – 424 миллиарда долларов США. По этому показателю мы
находимся на третьем месте в мире после Китая и Японии. И вот это то, о чем говорят многие эксперты. Это
«подушка безопасности» для всей экономики и для всех граждан страны. Это то, что не даст возможности
довести нашу экономику до того состояния, в котором она находилась в 1998 году. И именно поэтому мы



должны бережно относиться к золотовалютным резервам.

В процессе предвыборных кампаний сейчас уже появляется много разговоров о том, что нужно раздать эти
деньги. Раздать – это самое простое дело. Вопрос не в том, чтобы раздать, а вопрос в том, чтобы эффективно
использовать эти возможности. Вопрос в том, чтобы создать условия для позитивного и поступательного
развития всей экономики. И вот эту роль играют как раз золотовалютные резервы.

У нас с профицитом складывается бюджет и внешнеторговый оборот. И это тоже немаловажное условие,
которое дает нам право с полной уверенностью сказать, что никакого дефолта не будет. Да и инвестиции – это
тоже очень важный элемент стабильности экономики. У нас, я уже говорил об этом, инвестиции, в том числе и
зарубежные, возросли многократно, в разы возросли. И это тоже элемент стабильности экономики.

По загранпаспортам. Шапкин Дмитрий Станиславович, Москва: «До каких пор будет существовать такое
изощренное издевательство, как загранпаспорт? Почему иностранцы обходятся одним паспортом, а
россиянам нужно два?» Да, и пять лет всего: «Не слишком ли часто, раз в пять лет, менять загранпаспорт?»

Такова позиция Министерства иностранных дел и Министерства внутренних дел Российской Федерации.
Эксперты считают, что за пять лет в жизни человека могут произойти значительные изменения. И в этой связи
настаивают на том, чтобы этот срок обмена загранпаспортов – через 5 лет – был сохранен. Во многих странах
такой же режим: 5 или 10 лет. В целом, конечно, при стабилизации внутриполитической жизни, экономической
жизни, при дальнейшей активной нашей работе по борьбе с терроризмом, с преступностью этот срок можно
будет и увеличить.

«Каждый год прохожу переосвидетельствование на инвалидность. Почему?» Я уже отвечал на этот вопрос.
Извините, я перелистну тогда.

Да, этот тоже касается протезирования и так далее. Я уже тоже говорил.

Сочи... Тоже мы об этом уже говорили.

«Мой отец был участником Парада 45-го года. Но его ни разу не пригласили на Парад Победы в Москву. У
него все хорошо. Но есть обида по этому поводу. Можно ли пригласить отца на этот Парад в будущем году?»
Зинаида Федоровна, рабочая, Оренбургская область.

Обещаю, мы это обязательно сделаем. И прошу извинения за то, что иногда бывают и такие сбои.

Кузнецова Анна Сергеевна: «Мне 9 лет, я с пяти лет мечтаю быть Президентом России. Вопрос: как Вы
считаете, есть ли у женщины шанс стать Президентом России? Если да, то в каком институте учат на
Президента России?»

Думаю, что любой гражданин Российской Федерации, и женщина, и мужчина, должны иметь такой шанс.
Обязательно и у женщин есть такой шанс. К сожалению, в нашей стране в административных органах, в
высших эшелонах власти женщин пока очень мало. Но вы, наверное, обратили внимание, что и в
Правительстве Российской Федерации количество женщин на первых позициях, на министерских должностях
увеличилось. Причем это очень хорошие специалисты. Уверен, что их количество будет увеличиваться. И
роль, и значение женщины в жизни страны будет такой, что подавляющее большинство граждан не будут
смотреть на то, мужчина это или женщина, будут смотреть по личным и деловым качествам. И людей, которые
способны выполнять задачи, которые стоят перед главой государства, в России достаточно.

Е.АНДРЕЕВА: Спасибо, Владимир Владимирович.

Сегодняшний наш прямой эфир подходит к концу. Это была шестая «Прямая линия с Президентом
Российской Федерации». Шесть раз мы, Первый канал и телеканал «Россия», приглашали Президента нашей
страны на прямой разговор с гражданами.

Владимир Владимирович, спасибо, что все шесть раз Вы в своем сверхзагруженном графике находили для
нас время. Я даже не знаю вообще, есть ли где-то еще по масштабности, по продолжительности такой проект,
в какой-то другой стране, может ли вообще кто-то еще повторить это.

С.БРИЛЁВ: Мы собрали кое-какую статистику, подводящую некоторые итоги этих лет. 67 городов и
населенных пунктов у нас было на связи, в том числе из дальнего зарубежья, из ближнего зарубежья, как
сегодня. Конечно, 99 процентов была Российская Федерация. Опять же наблюдения, замеры этих лет
показали, что рейтинги линий последовательно росли, что с профессиональной и телевизионной точки зрения,



конечно, очень важно. А с политической, смею сказать, наверное, важно то, что программа решила свою
сверхзадачу в плане того, чтобы люди интересовались и могли узнать из первых уст, что власть делает и что
она собирается делать.

Поэтому особая благодарность всем тем, кто прислал в этот раз и в прошлые годы свои вопросы. И, конечно,
спасибо Вам, Владимир Владимирович, за то, что эта линия вообще могла появиться и столько лет
существовать.

В.ПУТИН: Хочу со своей стороны поблагодарить и ведущих, всех ваших коллег, которые работали в регионах.
Но особые слова благодарности, конечно, всем гражданам, которые проявили интерес к этой совместной
работе. Это очень важно для всего руководства страны, для меня, в частности, потому что дает ясное
представление о том, что волнует граждан Российской Федерации, чем они больше всего интересуются, чем
они живут и над какими проблемами думают. Это заставляет и нас, и меня в том числе, сосредоточить свое
внимание на жизненно важных проблемах наших граждан, на жизненно важных проблемах развития
Российской Федерации.

Спасибо вам большое за внимание. Всего доброго!

Е.АНДРЕЕВА: Спасибо всем. До свидания!

С.БРИЛЁВ: Всего доброго! До встречи!
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